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Мы намерены последовательно продолжать 
широкомасштабную поддержку нуждающихся слоев 
населения республики и в следующие три года сократить 
уровень бедности до 7 процентов. 
Узбекистан для достижения таких высоких результатов 
заинтересован в дальнейшем укреплении сотрудничества 
с международными организациями и зарубежными 
странами, обмене опытом и совместной реализации 
различных программ и проектов.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан.

Были рассмотрены вопросы дальней-
шего углубления многоплановых отно-
шений между Узбекистаном и Беларусью, 
включая расширение межпарламентского 
взаимодействия.

В начале встречи Наталья Кочанова 
передала главе нашего государства 
искренние приветствия и наилучшие 
пожелания Президента Беларуси Алек-
сандра Лукашенко.

Президент Узбекистана с удовлетво-
рением отметил динамичное развитие 
двустороннего сотрудничества, активиза-
цию контактов и обменов в соответствии 
с договоренностями, достигнутыми на 
высшем уровне в феврале этого года.

Наблюдается рост объемов товаро
оборота, успешно реализуются проекты 
промышленной кооперации, набирает 
обороты межрегиональное деловое парт
нерство, регулярно проводятся меропри-
ятия в рамках культурногуманитарной 
программы.

Высоко оценены плодотворные резуль-
таты совместных мероприятий по линии 
парламентов, проходящих в эти дни в 
городе Ташкенте, в том числе встреч в 
Олий Мажлисе Узбекистана и второго 
женского бизнесфорума.

Подчеркнута важность продолжения 
интенсивного межпарламентского диа-
лога, направленного на продвижение кон-
кретных проектов сотрудничества между 
двумя странами в сферах торговли, про-
мышленности, сельского хозяйства, обра-
зования, здравоохранения и других прио-
ритетных направлениях.

УзА

ОТМЕЧЕНА ВАЖНОСТЬ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАСШИРЕНИЯ 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 27 августа принял 
делегацию во главе с Председателем Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь Натальей Кочановой, пребывающей  
в нашей стране с официальным визитом.

Уважаемые участники конференции!
Дамы и господа!
Искренне рад приветствовать вас, 

известных экспертов, в гостеприимном 
Узбекистане на конференции высокого 
уровня по многомерной бедности.

Продолжающиеся в мире конфликты, 
гуманитарный, эпидемиологический, 
климатический кризисы представляют 
сегодня серьезную угрозу усилиям по 
достижению Целей устойчивого разви-
тия и сокращению всех проявлений бед-
ности.

В таких обстоятельствах многие 
государства мира проявляют большую 
заинтересованность в диалоге авто-
ритетных экспертов в надежде найти 
эффективные пути решения самых 
актуальных проб лем в деле сокращения 
бедности.

Дорогие друзья!
Выбор в этом году Узбекистана в 

качестве государства, принимающего 
данный авторитетный форум, свиде-
тельствует о международном призна-
нии осуществляемых нами масштабных 
реформ по сокращению бедности.

За последние пять лет, используя 
передовые зарубежные подходы и учи-
тывая особенности нашей страны, мы 
накопили успешный опыт борьбы с бед-
ностью, начиная с самого нижнего звена 
 махалли.

Во-первых, в целях повышения 
доходов населения приоритетной зада-
чей мы определили содействие гражда-
нам в получении профессии и налажи-
вании собственного бизнеса.

Всестороннюю поддержку населе-
нию в этом вопросе оказывает институт 
помощников хокима в махалле. Только 
в текущем году была проделана весомая 
работа по обучению профессиям 250 
тысяч безработных граждан, привлече-
нию к предпринимательству 2 миллио-
нов человек.

Во-вторых, в Новом Узбекистане 
основным направлением реформ по 
обеспечению интересов, чести и досто-
инства человека остается улучшение 
условий жизни каждого гражданина, 
повышение качества и охвата образова-
тельными и медицинскими услугами.

Только в 2024 году на строитель-
ство детских садов и школ, расширение 
медицинских услуг, улучшение снабже-
ния питьевой водой, электроэнергией, 
развитие дорожной инфраструктуры в 
махаллях из бюджета было выделено 
31,5 триллиона сумов. Самое важное, 
в осуществлении этих проектов повы-
шается участие махаллей посредством 
системы «Инициативный бюджет».

В-третьих, усилив систему соци-
альной защиты, мы кардинально уве-

личили объемы оказания качественных 
услуг семьям, нуждающимся в госу-
дарственной поддержке. С этой целью 
создано Национальное агентство соци-
альной защиты, в районах налажена 
деятельность центров социальных 
услуг «Инсон».

В результате более 2 миллионов 300 
тысяч нуждающихся семей, женщин, 
одиноких пожилых людей и лиц с инва-
лидностью охвачены гарантирован-
ной социальной защитой, что в 4 раза 
больше, чем в 2017 году.

В этой связи хочу обратить ваше 
внимание на то, что в политике нашего 
государства важное место занимает 
создание всех возможностей для реа-
лизации потенциала детей из нуждаю-
щихся семей.

Мы придаем приоритетное значение 
воспитанию детей нашей страны все-
сторонне гармонично развитыми лич-
ностями, независимо от социального 
положения. За последние три года охват 
детей дошкольным образованием уве-
личился с 27 до 74 процентов, а уровень 
бедности среди детей снизился с 22 до 
14 процентов.

Кроме того, проводится огромная 
работа по обучению молодежи совре-
менным высокодоходным профессиям. 
Так, осуществлен проект «Один мил-
лион программистов», в каждом рай-
оне налажена деятельность ITцентров.

За счет улучшения условий жизни 
3 миллионов нуждавшихся граждан 
страны нам за последние три года уда-
лось снизить уровень бедности с 17 до 
11 процентов.

Уважаемые участники конференции!
Мы намерены последовательно 

продолжать широкомасштабную под-
держку нуждающихся слоев населения 
республики и в следующие три года 
сократить уровень бедности до 7 про-
центов.

Узбекистан для достижения таких 
высоких результатов заинтересован в 
дальнейшем укреплении сотрудниче-
ства с международными организациями 
и зарубежными странами, обмене опы-
том и совместной реализации различ-
ных программ и проектов.

Надеюсь, что диалог о многомерной 
бедности послужит достижению наших 
благородных целей, а практические 
предложения и рекомендации, вырабо-
танные по его итогам, станут еще одним 
шагом на пути сокращения бедности во 
всем мире.

Желаю успехов работе конференции 
и всем ее участникам.

Шавкат МИРЗИЁЕВ,
Президент Республики 

Узбекистан

УЧАСТНИКАМ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ 

«ГЛОБАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ  
О МНОГОМЕРНОЙ 

БЕДНОСТИ»

Спрос на энергоресурсы в нашей 
стране растет из года в год. В соответ-
ствии с этим строятся новые станции и 
наращиваются генерирующие мощности.

Вместе с тем в начале текущего года 
в регионах были определены целевые 
показатели по экономии электроэнер-
гии и природного газа. В ходе поездки 
главы государства в Ферганскую область 
в июле были обозначены пути научно 
обоснованного выполнения этого плана 
с двукратным превышением.

Ученые Ферганского политехниче-
ского института изучили потребление 
электроэнергии в Ферганском районе. 
Так, годовые потери на подстанции 
«Логон», обслуживающей 4,6 тысячи 
домохозяйств и 233 предпринимателя, 
составляют 5 миллионов киловаттчасов. 
Это в 1,5 раза превышает норму есте-
ственных потерь.

Согласно расчетам, за счет равно-
мерного распределения нагрузки 113 
трансформаторов, получающих электро-
энергию от данной подстанции, можно 
предотвратить потери 765 тысяч кило-
ваттчасов. Самое главное, это не тре-
бует затрат, необходимо лишь правильно 
наладить управление на районном пред-
приятии электросетей.

Также установка батарей реактив-
ной мощности на 44 трансформато-
рах, обслуживающих водяные насосы, 

может сократить потери на 1,1 миллиона 
киловаттчасов в год. Отмечалось, что 
затраты окупятся за год.

В целом подсчитано, что на 14 под-
станциях в Ферганском районе потери 
составляют 15,5 миллиона киловатт 
часов, что эквивалентно в среднем  
6 миллиардам сумов в год. Если орга-
низовать работу так же эффективно, как 
описано выше, можно выполнить план 
по экономии электроэнергии.

В нашей стране насчитывается 1800 
таких подстанций и около 100 тысяч 
трансформаторов. Ответственным лицам 
даны указания по внедрению этого 
опыта в других регионах.

В Каракалпакстане есть хорошие 
результаты по экономии газа. В 95 тыся-
чах домохозяйств за счет замены уста-
ревших горелок на энергосберегающие 
и изоляции отопительной системы эко-
номится 145 миллионов кубометров газа 
в год. За счет местного бюджета начата 
установка таких печей еще 16 тысячам 
нуждающихся семей. Благодаря этому 
будет сэкономлено 20 миллионов кубо-
метров газа, а в распоряжении нуждаю-
щегося населения останется 12 миллиар-
дов сумов.

В связи с этим поставлена задача 
заменить систему отопления в 1 милли-
оне домохозяйств по стране на энерго
сберегающую.

В нашей стране насчитывается 2349 
крупных потребителей газа. Среди них 
немало эффективных. Например, предпри-
ятие по производству кафельной плитки в 
Ахангаране внедрило технологию повтор-
ного использования выделяемого тепла. 
Однако только у 25 процентов крупных 
потребителей установлено современное 
газосберегающее оборудование.

Глава государства особо остано-
вился на этом, подчеркнув, что хоки-
мияты областей и «Узэнергоинспекция» 
должны заниматься такими вопро-
сами. Даны поручения по установке на 
предприятиях, являющихся крупными 
потребителями газа, энергосберегающих 
технологий.

Как известно, согласно указу Пре-
зидента от 23 августа текущего года 
Инспекция по контролю за использова-
нием электроэнергии, нефтепродуктов и 
газа  «Узэнергоинспекция» переведена 
в подчинение Кабинета Министров. Это 
повысит ее возможности и эффектив-
ность работы.

Отныне такую работу необходимо 
проводить и по самым крупным потре-
бителям электроэнергии.

В этом плане есть положительный 
опыт. К примеру, на канале АмуБухара 
установлена солнечная станция мощно-
стью 100 МВт. В результате количество 
энергии, получаемой от сети, сократи-

лось на 30 процентов или на 200 милли-
онов киловатт. Планируется запустить 
еще столько же мощностей.

Учитывая, что 1011 процентов 
общего потребления электричества при-
ходится на предприятия водного хозяй-
ства, поставлена задача в ближайшие 
три года сократить потребление электро-
энергии в них минимум на 25 процентов.

Еще одним важным источником 
энергоэффективности является энергия 
солнца. Например, предприниматель в 
Алтыарыке установил солнечные панели 
мощностью 300 киловатт и производит 
540 тысяч киловаттчасов электроэнер-
гии в год, или на 486 миллионов сумов.

В этом году планируется установить 
альтернативные источники энергии 
общей мощностью 182 МВт для населе-
ния и 791 МВт для предпринимателей. 
Однако работа в этом направлении в 
отдельных областях продвигается мед-
ленно. Соответствующие должностные 
лица были строго предупреждены.

 Установка альтернативных источни-
ков энергии  это государственная поли-
тика,  сказал Президент.

На совещании хокимы областей и 
руководители энергетического ком-
плекса отчитались о мерах по экономии 
электроэнергии и природного газа в 
регионах.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ
Президент Шавкат Мирзиёев 27 августа провел совещание по вопросам обеспечения 

энергосбережения и расширения использования альтернативных источников энергии.

НЕЗАВИСИМОСТЬ И СТРАТЕГИЯ 
«УЗБЕКИСТАН - 2030»

Осуществляемые в стране демократические 
реформы приобрели сегодня необратимый 
характер. Равные возможности, уважение прав 
человека, повышение благосостояния народа и 
обеспечение достойных условий жизни населе-
ния являются приоритетами стратегии реформ 
Нового Узбекистана. Основная суть реализуе-
мой Стратегии «Узбекистан - 2030»  создание 
достойных условий для реализации потенциала 
каждого человека, направленность на достиже-
ние Целей устойчивого развития до 2030 года.

В постановлении главы государства «О под-
готовке и проведении празднования тридцать 
третьей годовщины государственной незави-
симости Республики Узбекистан» от 18 июля 
2024 года отмечено, что в ходе осуществляемых 
в стране в последние годы широкомасштабных 
демократических реформ мы особенно глубоко 
осознаем, какое это великое счастье и честь, а 
вместе с тем огромная ответственность  быть 
независимым, открытым миру государством, 
занимать достойное место в семье свободных 
народов, добиваясь современного уровня раз-
вития. Кардинальные изменения во внутренней 
и внешней политике, направленные на обеспе-

чение национальных интересов, достигаемые 
практические результаты получают признание 
и поддержку международного сообщества.

Наши достижения на пути построения новой 
жизни и общества, в которых высшей ценно-
стью являются человек, его интересы, честь и 
достоинство,  все это плоды самоотверженного 
труда, интеллектуального и созидательного 
потенциала нашего стойкого, мужественного и 
благородного народа, преданного идее незави-
симого развития. И мы гордимся быть его сыно-
вьями и дочерьми.

1 сентября 1991 года ознаменовало испол-
нение светлых намерений и надежд, которые 
узбекский народ и его великие предки лелеяли 
на протяжении веков. Независимость Узбеки-
стана стала не просто политическим фактом, 
но и символом величия человеческого духа и 
разума. Этот день стал новой вехой в истории 
страны, которая по праву гордится своим уни-
кальным культурным и духовным наследием.

Узбекистан  не только государство с древней 
и великой историей, но и колыбель общечело-
веческой мысли. На протяжении столетий эта 
земля была родиной выдающихся мыслителей, 
ученых и деятелей культуры, которые внесли 
неоценимый вклад в развитие мировой циви-
лизации. Имам Бухари, Абу Райхон Беруни, 
Мухаммад Муса Хорезми, Абу Али ибн Сино, 
Мирзо Улугбек и многие другие великие умы 
связаны с этой благодатной землей, которая 
вдохновляла их на создание великих трудов и 
открытий.

НЕЗАВИСИМОСТЬ, НОВЫЙ НЕЗАВИСИМОСТЬ, НОВЫЙ 
УЗБЕКИСТАН И ПРАВА ЧЕЛОВЕКАУЗБЕКИСТАН И ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

С 1 сентября 1991 года Узбекистан ежегодно отмечает День государственной 
независимости. Это событие изменило судьбу миллионов людей и определило 
новое место страны на мировой арене. Сегодня, спустя 33 года, мы можем 
оглянуться назад и с гордостью сказать, что наша республика прошла 
через множество испытаний, но сохранила свою самобытность, укрепила 
экономику и заняла достойное место среди независимых государств.

В интервью египетский бизнесмен поделился своей оценкой 
созданных в Узбекистане условий для ведения бизнеса, инве-
стиционного климата и дальнейшими планами сотрудничества 
с нашей страной.

- Вы неоднократно бывали в Узбекистане, в частно-
сти, принимали участие в III Ташкентском между-
народном инвестиционном форуме в мае этого года. 

Как человек, хорошо знающий Узбекистан, как вы оценива-
ете экономические и инвестиционные возможности нашей 
страны?

РЕФОРМЫ ПРЕЗИДЕНТА 
УЗБЕКИСТАНА ПРИДАЮТ 
УВЕРЕННОСТЬ И СИЛЫ 

ИНОСТРАННЫМ ИНВЕСТОРАМ
Председатель египетской компании Orascom 
Investment Holding, осуществляющей значительные 
инвестиции в экономику нашей страны, Нагиб 
САВИРИС ответил на вопросы ИА «Дунё». 

Мнение

(Окончание  
на 2-й стр.)

?
(Окончание  
на 2-й стр.)
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В эти дни проходят организационно 
практические, духовнопросветитель-
ские мероприятия и агитационная 
работа, воплощающие основную идею 
«Только сплоченные - мы единый 
народ, только вместе - мы сильная 
страна!», которые направлены на укре-
пление национального единства, сохра-
нение и популяризацию культурного 
наследия, а также на воспитание у под-
растающего поколения чувства гордости 
за свою страну и осознания своей роли в 
ее дальнейшем развитии. 

ОРГАНИЗАЦИЯ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 
И НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН: 

ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА
Благодаря результатам масштабных 

реформ, проведенных в Новом Узбеки-
стане, международный престиж нашей 
страны значительно укрепился. В 2024 
году благодаря активному сотрудниче-
ству с международным сообществом 
Узбекистан добился ряда значимых и 
важных достижений, которые способ-
ствуют укреплению его роли на мировой 
арене и дальнейшему развитию нации. 
Эти успехи не только подчеркивают про-
гресс страны, но и свидетельствуют о ее 
готовности к новым вызовам и возмож-
ностям на глобальном уровне.

Во-первых, только в этом году по 
инициативе Узбекистана принято пять 
резолюций Генеральной Ассамблеи 
ООН. Так, 4 июня 2024 года Генассамб
лея единогласно приняла резолюцию 
«Готовность стран Центральной Азии 
выступать единым фронтом и сотруд-
ничать для эффективного решения 
и устранения проблем, связанных с 
наркотиками». Концепция документа 
основана на выступлении Президента 
Шавката Мирзиёева на 76й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН в сентябре 2021 
года. Резолюция учитывает положения 
Национальной стратегии по борьбе с 
наркоманией и наркопреступностью в 
Республике Узбекистан на 20242028 
годы.

В документе подчеркивается, что 
достижение Целей устойчивого развития 
в Центральной Азии неразрывно связано 
с борьбой с незаконным оборотом нар-
котиков и их злоупотреблением. Особое 
внимание уделяется положительным 
изменениям в регионе, достигнутым бла-
годаря новой политике Узбекистана.

Во-вторых, 7 июня 2024 года в 
штабквартире Организации Объеди-
ненных Наций в НьюЙорке состоялись 
выборы членов Экономического и 
социального совета (ЭКОСОС) ООН на 
период 20252027 годов. По итогам тай-
ного голосования Республика Узбеки-
стан набрала 185 голосов государств 
- членов ООН и впервые в своей исто-
рии избрана в состав ЭКОСОС на ука-
занный срок.

Избрание нашей страны в данный 
ключевой орган ООН является сви-
детельством широкого признания со 
стороны международного сообщества 
и государств  членов Организации 
Объединенных Наций прогрессивных 
реформ, проводимых под руководством 
Президента Республики Узбекистан во 
всех сферах жизни государства.

В-третьих, 7 июня 2024 года в 
штабквартире МОТ в Женеве (Швей-
цария) в рамках 112й сессии Междуна-
родной конференции труда состоялись 
выборы членов Административного 
совета организации и их заместителей 
на период 20242027 годов. По итогам 
голосования, Республика Узбекистан, 
получив наибольшее число голосов 
(194 при необходимом минимуме 105), 
впервые в своей истории избрана в 
Административный совет МОТ в 
качестве заместителя члена. 

За последние годы взаимодействие 
между Узбекистаном и МОТ поднялось 
на качественно новый уровень. При 
содействии МОТ в Узбекистане принято 
более 40 нормативных актов в трудовой 
сфере, ратифицированы 22 междуна-
родные конвенции. В этом году Узбеки-
стан посетил генеральный директор 
МОТ Ж. Унгбо, который рассматривает 
опыт нашей страны в качестве успешной 
модели для международного изучения 
и применения. Реализуются совместные 
меры по продвижению принципов соци-
альной справедливости, в том числе в 
рамках Глобальной коалиции за соци-
альную справедливость.

Избрание Узбекистана в Администра-
тивный совет является историческим 
событием, так как узбекская сторона 
впервые вошла в состав данного ключе-
вого органа МОТ.  Данное достижение 
создает благоприятную возможность для 
Узбекистана непосредственно активно 
участвовать в глобальной трудовой поли-
тике, в решениях, принимаемых МОТ, в 
разработке новых предложений и идей 
по совершенствованию системы трудо-
вых отношений.

В-четвертых, 7 июня 2024 года в 
штабквартире Организации Объединен-
ных Наций в НьюЙорке (США) Гене-
ральная Ассамблея единогласно одо-
брила резолюцию «Международный 
день диалога между цивилизациями», 
разработанную Республикой Узбекистан 
и Китайской Народной Республикой.

В документе концептуально отра-
жены видения руководства Узбекистана, 
озвученные на 78й сессии Генассамб
леи ООН в 2023 году и Самаркандском 
саммите ШОС в 2022м, о необходимо-
сти продвижения духа солидарности во 
имя общей безопасности и процветания, 
стремления к конструктивному сотруд-
ничеству, а также мобилизации усилий 
международного сообщества для дости-
жения мира и устойчивого процветания.

В документе положительно отме-
чается вносимый всеми культурами 
и цивилизациями вклад в обогаще-
ние человечества, признается важное 
значение религиозного и культурного 
разно образия в мире. Поощряются тер-
пимость, уважение, диалог и сотрудни-
чество между разными культурами и 
цивилизациями.

В-пятых, 13 августа 2024 года Гене-
ральная Ассамблея ООН единогласно 
приняла по инициативе Узбекистана 
Резолюцию по содействию устойчи-
вому лесопользованию, в которой 
говорится о его экономической, соци-
альной и экологической выгоде. Соав-
торами резолюции стали 102 страны, 
представляющие все регионы мира. 
Бережное отношение к лесам и посадка 
деревьев играют важную роль в сохране-
нии биоразнообразия, смягчении послед-
ствий изменения климата и загрязнения 
воздуха, обеспечении продовольствен-
ной безопасности и искоренении бедно-
сти, отмечается в резолюции.

В документе подчеркивается, что 

Генассамблея «стремится активизиро-
вать предоставление и мобилизацию 
новых и дополнительных ресурсов… для 
сохранения, восстановления и неистощи-
тельного использования лесов, особенно 
в развивающихся странах». В резолюции 
звучит призыв принимать участие в реа-
лизации проектов по посадке деревьев 
на деградированных землях, в том числе 
в засушливых районах, обеспечивать 
долгосрочное сохранение посаженных 
деревьев путем разработки эффективных 
стратегий ухода и укреплять междуна-
родное сотрудничество, государственно 
частное партнерство и межсекторальные 
связи на всех уровнях для содействия 
устойчивому лесопользованию. 

Следует отметить, что Узбекистан на 
национальном уровне осуществляет ряд 
проектов по лесопосадке. В целях смяг-
чения последствий экологической ката-
строфы на высохшем дне Аральского 
моря на площади два миллиона гекта-
ров посажены деревья. Также реализу-
ется общенациональный проект «Яшил 
макон», который предусматривает 
посадку миллиарда деревьев в течение 
пяти лет. 

В рамках международных обяза-
тельств в сфере прав человека в нашей 
стране продолжается последовательная 
работа над законодательством, юри-
дической практикой и международ-
ным сотрудничеством. Национальный 
центр РУз по правам человека плано-
мерно реализует реформы по созданию 
эффективных средств защиты прав и 
свобод человека, расширению сотруд-
ничества с международными орга-
низациями и правоохранительными 
органами, повышению правозащитной 
культуры государственных чиновников 
и населения.

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
СТРАТЕГИЯ ПО ПРАВАМ 

ЧЕЛОВЕКА
Прошло четыре года с момента при-

нятия Национальной стратегии 
Республики Узбекистан по правам 
человека, направленной на эффектив-
ную реализацию международных обяза-
тельств нашей страны. Задачи, указан-
ные в данном программном документе, 
выполняются последовательно.

В рамках данной стратегии приняты 
очередные меры по усилению гарантий 
защиты прав человека в оперативно 
розыскной и следственной деятельности. 
Так, с 1 января 2025 года в районных, 
городских судах по уголовным делам 
вводится должность следственного 
судьи, который наделяется полномочием 
выдачи санкций в рамках института 
Хабеас корпус.

В 2024м уже принято несколько важ-
ных нормативноправовых актов в дан-
ной сфере: 

 Закон «Об Уполномоченном Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан по 
правам ребенка (Детском омбудсмане)»;

 Закон «О ратификации Конвен-
ции Международной организации труда  
№ 95 об охране заработной платы 
(Женева, 1 июля 1949 года)»;

 Закон «О ратификации Конвен-
ции Международной организации труда  
№ 156 о равном обращении и равных 
возможностях для работников мужчин и 
женщин: работники с семейными обязан-
ностями (Женева, 23 июня 1981 года)»;

 Закон «О присоединении Респу-
блики Узбекистан к Международной 
конвенции об охране прав исполнителей, 
изготовителей фонограмм и вещатель-
ных организаций (Рим, 26 октября 1961 
года)»;

 Закон «О конфликте интересов»;
 Закон «О пробации».

Совершенствуется практика подго-
товки национальных докладов нашей 
страны по правам человека и регуляр-
ных слушаний депутатами и сенаторами 
результатов их рассмотрения в договор-
ных комитетах ООН, утверждения пала-

тами Олий Мажлиса национальных 
планов действий по реализации реко-
мендаций договорных комитетов.

На 52м пленарном заседании Сената 
заслушана информация Национального 
центра РУз по правам человека о состо-
янии соблюдения в Узбекистане меж-
дународных обязательств по правам 
человека. Отмечалось, что с принятием 
Конституции в новой редакции на всена-
родном референдуме в 2023 году создана 
законодательная основа для совершен-
ствования механизмов защиты прав 
человека в соответствии с передовыми 
международными стандартами.

Национальная комиссия по проти-
водействию торговле людьми и при-
нудительному труду преобразована в 
Национальную комиссию по вопросам 
противодействия торговле людьми и 
достойного труда, учрежден институт 
Национального докладчика по вопро-
сам противодействия торговле людьми и 
достойного труда.

В целях эффективной реализации 
Конвенции ООН о правах инвалидов 
только в течение 2023 года приняты два 
указа Президента и три постановления 
Кабинета Министров, направленные на 
создание необходимых условий для лиц 
с ограниченными возможностями.

Активизировалось участие Узбеки-
стана в работе Всемирной программы 
образования в области прав человека. 
Постановлением Президента страны от 
7 февраля 2023 года утверждена Нацио-
нальная программа образования в обла-
сти прав человека в Республике Узбе-
кистан. В системе профессионального и 
высшего образования внедряются учеб-
ные курсы «Права человека», «Права 
женщин», «Права ребенка». На посто-
янной основе издается серия пособий 
и брошюр по правам человека, а также 
запущена Электронная платформа по 
образованию в области прав человека.

В этом году реализуются информаци-
оннообразовательные меры по праздно-
ванию 45летия принятия Конвенции о 
ликвидации всех форм дискриминации 
в отношении женщин, 40летия приня-
тия Конвенции против пыток и других 
жестоких, бесчеловечных или унижа-
ющих достоинство видов обращения и 
наказания и 35летия принятия Конвен-
ции о правах ребенка.

Вступил в силу Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Узбе-
кистан в связи с дальнейшим совершен-
ствованием системы надежной защиты 
прав, свобод и законных интересов жен-
щин и детей», который поднял на новый 
уровень работу по защите прав женщин 
и детей, усилению норм ответственности 
за совершение в отношении них неправо-
мерных действий, а также за домашнее 
насилие.

Регулярно контролируется выполне-
ние четырех национальных планов дей-
ствий по правам человека, одобренных 
палатами Олий Мажлиса. Информация 
по этому поводу представляется в Пар-
ламентскую комиссию по соблюдению 
международных обязательств Респу-
блики Узбекистан в области прав чело-
века каждые два квартала с начала года. 
Так, к примеру: 

во-первых, выполнены 22 из 43 пун-
ктов Национального плана действий по 
реализации Конвенции ООН о правах 
инвалидов в Республике Узбекистан на 
20232025 годы. Из них 16 находятся в 
работе, а срок по пяти пунктам еще не 
наступил;

во-вторых, 29 из 69 пунктов выпол-
нены в рамках Национального плана дей-
ствий на 20222025 годы по реализации 
заключительных рекомендаций Коми-
тета ООН по ликвидации всех форм дис-
криминации женщин. Работа по осталь-
ным 40 пунктам продолжается;

в-третьих, завершена работа по 49 из 
126 задач, направленных на реализацию 
рекомендаций, указанных в 34 пунктах 

Национального плана действий на 2022
2026 годы по реализации заключитель-
ных рекомендаций Комитета ООН по 
экономическим, социальным и культур-
ным правам. На данный момент ведется 
интенсивная работа по осуществлению 
77 задач; 

в-четвертых, Национальный план 
действий на 20232025 годы по реализа-
ции положений Конвенции ООН о пра-
вах ребенка состоит из ста пунктов. За 
истекший период выполнено пять про-
центов, 30  будут реализованы в бли-
жайшее время, срок 65 процентов еще не 
наступил.

Стоит обратить внимание на то, что в 
рамках 55й сессии Совета ООН по пра-
вам человека одобрен четвертый нацио
нальный доклад Узбекистана по Уни-
версальному периодическому обзору 
(УПО). Наша страна регулярно выпол-
няет рекомендации УПО.

Узбекистан непоколебим в своем 
стремлении привести национальное 
законодательство и правоприменитель-
ную практику в соответствие с между-
народными стандартами в области прав 
человека. В связи с этим особое значение 
имеет наше сотрудничество с региональ-
ным отделением Управления Верховного 
комиссара по правам человека (УВКПЧ) 
для Центральной Азии и НПО «УПО
ИНФО».

При этом за прошедший период орга-
низовано четыре мероприятия и брифинг 
по рекомендациям 4го национального 
доклада Узбекистана по Универсальному 
периодическому обзору Совета ООН 
по правам человека. В настоящее время 
совместно с государственными органами 
и институтами гражданского общества 
разрабатывается проект Национального 
плана действий на основе этих рекомен-
даций.

Важное значение имеет мониторинг 
реализации принятых законов на терри-
тории нашей страны в рамках внедре-
ния международных стандартов в обла-
сти прав человека в законодательство и 
судебную практику. В этом плане выяв-
лен ряд недочетов.

В целях контроля за выполнением 
положений Конвенции ООН о пра-
вах инвалидов сформирована рабочая 
группа из представителей Националь-
ного центра РУз по правам человека, 
Национального агентства социальной 
защиты, Министерства высшего образо-
вания, науки и инноваций, Ассоциации 
инвалидов Узбекистана, ННО «Мадад». 
Согласно плану, 1516 мая 2024 года про-
веден мониторинг состояния создания 
безбарьерной среды, изучены условия 
для людей с ограниченными возможно-
стями на международном железнодорож-
ном вокзале, автобусных остановках в 
Карши, а также в высших учебных заве-
дениях.

Информация о результатах монито-
ринга и предложения по совершенство-
ванию законодательства представлены 
палатам Олий Мажлиса, Министерству 
высшего образования, науки и иннова-
ций, Национальному агентству социаль-
ной защиты, Межведомственному совету 
по делам лиц с инвалидностью, Мини-
стерству транспорта и хокиму Кашкада-
рьинской области.

18 июля 2024 года Президент Респу-
блики Узбекистан подписал постановле-
ние «О дополнительных мерах по 
созданию благоприятной и беспрепят-
ственной среды для лиц с инвалидно-
стью» на основе информации о резуль-
татах мониторинга и предложений по 
совершенствованию законодательства. 
Согласно документу, с 1 октября 2024 
года:

 будет проводиться обязательная 
экспертиза технической части проек-
тов градостроительной документации 
объектов градостроительной деятель-
ности, строительство, реконструкция и 
ремонт которых осуществляются за счет 
средств консолидированного бюджета, 

средств предприятий с государственным 
участием и других централизованных 
источников, с 1 января 2025 года  за счет 
средств субъектов предпринимательства 
и негосударственных некоммерческих 
организаций, на соответствие требо-
ваниям по созданию условий для лиц с 
инвалидностью, определенным в градо-
строительных нормах и правилах;

 ежегодно не менее 10 процентов 
средств Республиканского фонда «Безо
пасная дорога и безопасный пешеход» 
направляются на работы по строитель-
ству, ремонту и оснащению в целях соз-
дания безопасной и беспрепятственной 
среды для лиц с инвалидностью (пеше-
ходов) на перекрестках.

Рассмотрено 712 обращений, посту-
пивших в Национальный центр РУз по 
правам человека, приняты более 350 
граждан. Юридическую консультацию 
получили свыше 1650 человек, обратив-
шихся по телефону. Всего за прошедший 
период рассмотрено 40 нормативнопра-
вовых документов.

Национальным центром РУз по 
правам человека проведено более 50 
образовательных, познавательных и 
моральноправовых мероприятий. В них 
приняли участие около 1400 представи-
телей государственных органов и орга-
низаций, правоохранительных органов 
и негосударственных некоммерческих 
организаций.

Состоялся IV Самаркандский форум 
по правам человека, посвященный теме 
«Экологические проблемы: будущее 
прав человека в меняющемся мире, 
поиск устойчивых решений». По ито-
гам форума приняли Самаркандскую 
декларацию, намерены представить про-
ект резолюции Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций  
«О защите прав человека в условиях 
борьбы с негативными последствиями 
изменения климата в Центральной Азии».

Улучшилась деятельность Информа-
ционнобиблиотечного центра по правам 
человека «Дом прав человека». В регио
нальные информационнобиблиотечные 
центры и информационноресурсные 
центры высших учебных заведений без-
возмездно передано 450 единиц юриди-
ческой литературы 83 наименований. 

В октябре в Узбекистане намечены 
парламентские выборы, которые пройдут 
в совершенно новой общественнополи-
тической обстановке. Выборы в Законода-
тельную палату Олий Мажлиса впервые в 
истории Узбекистана пройдут на основе 
смешанной, то есть мажоритарнопропор-
циональной, избирательной системы. 

Предстоящие выборы состоятся в 
условиях значительного усиления пар-
ламентаризма и полномочий представи-
тельных органов на местах, закреплен-
ных Конституцией в новой редакции. 
Упраздняется институт руководства 
хокимами местными Кенгашами народ-
ных депутатов. Законодательно также 
установлено, что женщины должны 
составлять минимум 40 процентов от 
числа выдвигаемых кандидатов в депу-
таты политическими партиями. 

Всесторонние реформы в области прав 
человека, охватывающие все аспекты 
жизни в Узбекистане, не только способ-
ствуют обеспечению благополучия и 
счастья наших граждан, но и укрепляют 
международную репутацию страны. 
Эти изменения демонстрируют твердую 
приверженность Узбекистана своим обя-
зательствам в сфере прав человека и уси-
ливают его авторитет на мировой арене.

Именно благодаря независимости 
наша страна стала суверенным, демо-
кратическим, правовым, социальным и 
светским государством, полноценным 
субъектом международных отношений. 
Мир узнал нас заново. Наши отношения 
дружбы и сотрудничества с разными 
странами и народами Земли все более 
расширяются, повышаются положение и 
престиж нашей страны на международ-
ной арене.

НЕЗАВИСИМОСТЬ, НОВЫЙ НЕЗАВИСИМОСТЬ, НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН И ПРАВА ЧЕЛОВЕКАУЗБЕКИСТАН И ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Акмал Саидов.
Директор Национального центра 
Республики Узбекистан по правам 
человека.
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РЕФОРМЫ ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА ПРИДАЮТ 
УВЕРЕННОСТЬ И СИЛЫ ИНОСТРАННЫМ ИНВЕСТОРАМ

 На меня произвел большое впечатление высокий 
уровень участников  представителей государствен-
ного и частного секторов из 93 стран, руководите-
лей Европейского банка реконструкции и развития, 
Всемирного банка, Международной финансовой 
корпорации и других международных финансо-
вых институтов. Считаю, что это признак доверия 
к правительству Узбекистана и сильной стратегии 
по привлечению иностранных инвестиций в страну. 
Эту уверенность подтверждает подписание по ито-
гам форума инвестиционных соглашений на сумму 
26,6 миллиарда долларов о реализации проектов в 
разных секторах, таких как энергетика, городская 
инфраструктура, пищевая и горнодобывающая про-
мышленность.

Встречи и непосредственное общение Прези-
дента Шавката Мирзиёева и членов правитель-
ства с участниками форума имели важное зна-
чение и стали четким и убедительным сигналом 
для иностранных инвесторов о том, что страна 
выступает за оказание необходимой поддержки 

для стимулирования иностранных инвесторов 
и их привлечения в процессы экономического 
роста и развития.

Особо примечательно, что организация форума 
на высоком уровне и его проведение еще раз под-
твердили: Узбекистан  страна, готовая принять 
прямые иностранные инвестиции.

- Как встречи с Президентом Узбекистана 
повлияли на ваше решение по инвестици-
онному сотрудничеству и реализации про-

ектов в разных отраслях нашей экономики?
 Очень рад, что мне посчастливилось дважды 

встретиться с Президентом Шавкатом Мирзиёевым.  
Он производит впечатление очень теплого, чут-
кого и дружелюбного человека, который отно-
сится к вам так, как будто вы знаете его давно, и 
имеет твердую цель  сделать Узбекистан благо-
приятной средой для прямых иностранных инве-
стиций. 

Экономические реформы, проводимые главой 
вашего государства, в частности, либерализация 
валютного рынка и денежнокредитная политика, 
реструктуризация и приватизация государственных 

предприятий и многое другое придают уверенности 
и сил иностранным инвесторам.

Во время нашей первой встречи более года назад 
Президент Шавкат Мирзиёев внимательно выслу-
шал все мои планы по инвестированию в Узбеки-
стан и дал четкие поручения соответствующим 
должностным лицам оказать всю необходимую 
помощь. В результате мы инвестировали около 
400 миллионов долларов в производство сахара и 
привлекли первоначальные инвестиции в размере 
более 20 миллионов долларов в добычу золота и 
меди. 

Несмотря на свою занятость, господин Прези-
дент принял меня в ходе форума и, как всегда, вни-
мательно выслушал информацию о ходе реализации 
наших проектов, наши предложения, особо отме-
тив, что окажет содействие в ускорении их осущест-
вления. Инвесторы ожидают такого внимания со 
стороны Узбекистана, и оно, несомненно, принесет 
свои плоды.

- С 2016 года в Узбекистане реализованы 
значительные реформы. В их результате 
наша страна укрепила имидж перспек-

тивного и надежного партнера на международ-
ной арене. Какие области сегодня считаете наи-
более выгодными для инвестиций?

 Сейчас мы уделяем особое внимание пищевой 
и горнодобывающей промышленности и уже начали 
предпринимать серьезные шаги. Также изучаем раз-
ные возможности в сфере недвижимости и гости-
ничном бизнесе.

Как сказал выше, мы реализуем проект по созда-
нию сахарного завода в Узбекистане, который вклю-
чает обработку около 12 тысяч гектаров земли под 
плантации сахарной свеклы. После ввода проекта 
в эксплуатацию ежегодно будет производиться 200 
тысяч тонн сахара, а также таких ценных продук-
тов, как патока и корм для животных. Это стратеги-
ческое предприятие направлено на поддержку про-
довольственной безопасности Узбекистана за счет 
сокращения импорта сахара, что позволит сохра-
нить валютные резервы. Мы рассматриваем данный 
проект как катализатор экономического роста, пря-
мого и косвенного создания рабочих мест.

Что касается горнодобывающей промышлен-
ности, Узбекистан обладает огромным запасом 
драгоценных и цветных металлов. Ваша страна 
является одним из наиболее привлекательных пар-
тнеров с мощным потенциалом в горнодобывающей 
отрасли. Мы подписали концессионное соглашение 
с Министерством горнодобывающей промышлен-
ности и геологии Узбекистана на разработку медно 
молибденозолотого проекта «Северный Букантау» 

в Навоийской области при первоначальных инве-
стициях в размере 20 миллионов долларов. Полевые 
работы уже начались, а бурение стартует в сентябре 
этого года.

- Какое впечатление произвел на вас 
Узбекистан? Какие особенности нашей 
страны вам нравятся больше всего?

 Мне очень импонируют доброта, гостеприим-
ство, открытость узбекского народа и его внимание 
к развитию своей страны. Этот аспект ощущался 
на уровне министров и чиновников и представите-
лей других сфер с того момента, как я сошел с трапа 
самолета на узбекскую землю. Такие искренность 
и уважение оставили неизгладимое впечатление. 
Часто вспоминаю и ценю эти уникальные качества 
узбекского народа.

- Вы можете передать свои поздравления 
нашему народу по случаю наступающего 
Дня независимости.

 Искренне поздравляю народ Узбекистана 
и руководство вашей страны с национальным 
праздником  Днем независимости. За историче-
ски короткий период Новый Узбекистан добился 
больших успехов в политическом и социально 
экономическом развитии, укрепил свое влияние 
на международной арене. Желаю вам успехов в 
достижении поставленных целей и упорства на 
выбранном пути. Уверен, что с таким настроем вы 
превратите Новый Узбекистан в сильное и развитое 
государство.

?

?

?

?

(Окончание.  
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МЕДАЛИ ПАРИЖА  
КАК ГОРДОСТЬ, ПОБЕДА, 

ДРАГОЦЕННОСТЬ
Сегодня в столице Франции состоится 

торжественное открытие летних 
Паралимпийских игр. Среди 4400 

атлетов из более чем 170 государств 
и 65 паралимпийцев Узбекистана.

Как и на Олимпиаде2024, церемония парада 
претендентов на 549 комплектов Паралимпи-
ады пройдет вне стадиона. Делегаты предста-
нут перед зрителями в шествии от Елисейских 
полей до площади Согласия. Знаменосцы нашей 
делегации  двукратный чемпион Паралимпи-
ады Хусниддин Норбеков и не менее известная 
легкоатлетка Мохигул Хамдамова. 

Подчеркнем, что, если на Всемирных играх 
спортсменов с ограниченными возможностями 
в 2016 году в РиодеЖанейро (Бразилия) уча-
ствовали 32 соотечественника, то в Токио
2020 (Япония) узбекистанцы получили право 
выступить в турнирах по 70 дисциплинам. 
Заметим, что в Стране восходящего солнца 
в общей копилке нашей делегации оказалось 
19 наград: восемь золотых, пять серебряных 
и шесть бронзовых. В медальном зачете  16е 
место. При этом как в рейтинге государств 
СНГ (вслед за сборными России, Украины и 
Азербайджана), так и в табели о рангах в Азии 
(впереди были только представители Китая, 
Японии и Ирана)  четвертая позиция. Резуль-
таты рекордные за все время выступлений  
(с 1996 года) наших паралимпийцев.

Созданы предпосылки, чтобы эти показа-
тели превзойти. Амбиции не беспочвенные. В 
Париже земляки станут оспаривать награды 
в 113 турнирах. Фаворитами являются наши 
поклонники королевы спорта. Команда пара-
легкоатлетов самая многочисленная. Ставка 
делается также и на пловцов. Неизменными 
призерами на престижных международных 
соревнованиях являются наши представители в 
таких видах спорта, как дзюдо, таэквондо, пау-
эрлифтинг, гребля академическая и на каноэ, 
пулевая стрельба. Дебютировать в Париже 
будут два велосипедиста в восьми видах про-
граммы гонок на шоссе и треке. Перед тренер-
ским штабом поставлена задача в полной мере 
использовать накопленный потенциал. Отме-
тим, что паралимпийцы примерно за две недели 

до открытия Паралимпиады с целью адаптации 
провели учебнотренировочные сборы за рубе-
жом, в том числе и на лучших спортивных базах 
во Франции.

ХОККЕЙ. «ХУМО». КАЧЕЛИ
Розыгрыш Кубка Казахстана  

в Усть-Каменогорске (Казахстан) - 
официальное открытие хоккейного 
сезона для ташкентского «Хумо», 

который в прошлом году стал 
обладателем почетного трофея.

Стартовый матч в группе А наши ребята 
начали с победы. Переиграли «Кулагер» из 
Петропавловска  4:3. 

Трудным получился поединок. В первом 
периоде узбекистанцы уступили  0:1. В роли 
догоняющих оказались и во второй двадцати-
минутке. Сравнял счет нападающий Вадим 
Кравченко. Однако через пять минут сопер-
ники вновь вышли вперед. Проявив характер, 
игроки «Хумо» все же усилиями Павла Синяв-
ского, Василия Жилова и Владислава Дюкарева 
сумелитаки переломить ход встречи. Заключи-
тельный раунд, хотя и изобиловал выгодными 
моментами, но оказался «сухим» для вратарей 
команд. 

Примерно по такому же сценарию прошел 
второй матч ташкентцев с хозяевами ледовой 
арены  «Торпедо». Разница лишь в том, что 
подопечным главного тренера нашего клуба 
Дмитрия Катаева не удалось сделать камбэк. 
Отставая по ходу поединка, ташкентцы пошли 
на рискованные тактические шаги. Ожидания 
не оправдались. Итог  поражение с результа-
том 2:5. Дружина «Торпедо» лидирует в под-
группе, так как накануне одолела сопротивле-
ние команды «Алматы» со счетом 3:2. 

«Хумо» сразился с «Арланом» (Кокшетау)  
1:4. Напомним, что две недели назад в рамках 
Евро Азиатского Кубка дружбы, прошедшего 
в Ташкенте, наши парни переиграли действу-
ющего чемпиона Казахстана  5:3. Чтобы ока-
заться в полуфинале розыгрыша почетного тро-
фея, столичной дружине необходимо выиграть 
и «Алматы» в группе А. 

Как сообщают организаторы, финал Кубка 
Казахстана состоится 1 сентября.. 

РЯДОМ С ПЬЕДЕСТАЛОМ,  
НО ВДАЛИ ОТ ФАВОРИТОВ

На Самаркандском гребном канале  
с уникальной розой ветров завершили 
гонки чемпионата мира по гребле на 

байдарках и каноэ по неолимпийским 
дисциплинам около 300 атлетов из 52 
стран. Ни один из 24 узбекистанцев 

не сумел подняться на призовой 
подиум. Не помогли и родные стены. 

Лучшие показатели среди соотечественников 
были у каноистов Нурислома Тухтасин угли и 
Артура Гулиева. Самые опытные и возрастные 
гребцы сборной Узбекистана оказались четвер-
тыми. Примечательно, что первый пробился в 
финал в спринтерской гонке, а Артур завершил 
стайерскую дистанцию пять тысяч метров. Хотя 
они и были рядом с пьедесталом почета, однако 
по временным результатам намного отстали от 
фаворитов мундиаля. 

Обратили на себя внимание два экипажа дуэ-
тов. В миксте Шахризода Мавлонова и Озоджон 
Амриддинов, а также Динара Джураева и Нилу-
фар Зокирова заняли пятые места. Вот, пожа-
луй, и все достижения сборной республики. 
Ничем не отличились и участники Олимпи-
ады в Париже  Шахриёр Махкамов, Екатерина 
Шубина и Нилуфар Зокирова. Не смогли реаби-
литироваться за неудачи во Франции. 

Предстоит серьезный разбор полетов. Почему 
молодые гребцы еще не могут составить достой-
ную конкуренцию именитым соперникам, а 
старшее поколение уже не в состоянии демон-
стрировать прежние достижения? 

ГАНДБОЛ. КУБОК 
НЕЗАВИСИМОСТИ

Шесть юношеских команд и пять 
дружин девушек из Узбекистана, 

Казахстана и Сингапура приняли участие 
в розыгрыше Кубка независимости 

по ручному мячу в Ташкенте. 

Как считают эксперты, Алмалык попреж-
нему остается одним из основных центров 
развития гандбола в республике. Вот и на 
этом международном турнире среди соиска-
телей главных наград оказались представи-
тели спортивного клуба Алмалыкского гор-
нометаллургического комбината  ОКМК. 
Молодые парни заняли первое место, опере-
див сборную Ташкента и коллектив «Актау» 
из Казахстана, а девушки стали бронзовыми 
призерами, пропустив вперед сверстниц из 
казахстанского клуба «Кайсар» и сборную 

Узбекистана, завоевавших соответственно 
первое и второе места.. 

НАДЕЖДЫ  
ЮНОШЕЙ ПИТАЮТ

В Иордании продолжается первенство 
мира по спортивной борьбе среди 

юниоров - U-17. В мундиале полным 
составом выступают и наши 

земляки в греко-римском и вольном 
стилях, а также девушки. 

Уже известны имена победителей и при-
зеров среди «классиков». Серебряная медаль 
вручена Хусниддину Абдукаримову. В весовой 
категории до 48 кг он уступил только Армину 
Шамсипуру (Иран). Еще пять юных дарований 
стали бронзовыми призерами  Умиджон Каро-
мов, Сардор Холмурзаев, Фаррух Юлдашев, 
Бехрузбек Валиев и Фахрикамол Комилжонов, 
которые в утешительных схватках довольно 
убедительно одолели своих соперников. Даже 
зарубежные эксперты считают, что эти парни 
достойны большего. Им просто не повезло. Не 
хватило соревновательной практики. 

Ни у кого из судейского корпуса не вызвала и 
тени сомнений победа Улугбека Рашидова в лег-
ком весе. Талантливый борец вольного стиля на 
пути в финал все поединки завершил досрочно. 
Не оставил шансов в борьбе за «золото» и 
иранцу Амираббосу Ализода. Выиграл со сче-
том 11:0. Улугбеку прочат большое будущее.

ШАХМАТЫ.  
ЛУЧШИЕ СРЕДИ РАВНЫХ 

Сразу семь гроссмейстеров после 
девяти туров набрали по семь 

очков на международном турнире 
серии Masters в Абу-Даби (ОАЭ).

По дополнительным показателям сильней-
шим признан ташкентец Нодирбек Якуббоев. 
Помимо специального приза, он получил и 
банковский чек на 30 тысяч долларов. Третий 
показатель у товарища по команде Шамсиддина 
Вохидова, который в мировом рейтинге набрал 
2643 балла.

В эти же дни в СентЛуисе (США) продол-
жается турнир мировой серии Grand Chess Tour, 
в котором принимает участие лидер сборной 
Узбекистана Нодирбек Абдусатторов.

Об учителях информатики обычно говорят, 
что они - настоящие новаторы IT-сектора. 

Преподаватель общеобразовательной школы  
№ 4 города Навои Юрий Рустамов на базе обычного 

3D-принтера создал действующий биопринтер.
Постановление Президента «О комплексных мерах по 

развитию биотехнологий и совершенствованию системы 
обеспечения биологической безопасности страны» от  
25 ноября 2020 года в качестве приоритетных направ-
лений развития биотехнологий и совершенствования 
системы обеспечения биологической безопасности 
респуб лики, обеспечения интеграции науки, образования 
и производства в данных сферах определило поддержку 
реализации стартап-проектов в сфере биотехнологий 
и заложило основу для развития такого передового 
направления современной науки, как биопринтинг.

Сегодня исследования в области 3D-печати функ-
циональных тканей и органов проводят в России, США, 
Японии, Китае, Южной Корее, Франции и других странах. 
Зарубежные ученые осваивают печать «плоских» биома-
териалов. Следующим этапом станет клиническое вне-
дрение полученных результатов. Сегодня достижения в 
области биопринтинга оцениваются как новые возмож-
ности для лечения людей и проведения научных иссле-
дований. В ближайшие десятилетия с учетом ежегодной 
потребности миллионов людей по всему миру в пере-
садке тканей и целых биологических систем биопечать 
станет важной вехой в здравоохранении и персонализи-
рованной медицине. В Узбекистане развитие этой обла-
сти науки также обретает большое значение: с одной 
стороны, для совершенствования системы обеспече-
ния биологической безопасности страны, а с другой -  
ввиду приоритетности научно-исследовательских работ, 
проводимых в сфере биотехнологий.

- Сегодня 3D-печать применяется для производ-
ства одежды, запасных частей, медицинского обору-
дования и в других сферах, - говорит Юрий Рустамов. -  
Трехмерная биопечать живыми клетками - новое направ-
ление, с помощью которого можно создавать биологи-
ческие системы и ткани. Принцип работы биопринтера 
такой же, как и у обычного 3D-принтера. Различие только 
в используемом материале: вместо металла или пла-
стика используются специальные биочернила из смеси 
живых клеток, питательных веществ и гелевых матери-
алов. Готовый продукт можно использовать в различных 
областях медицины. Например, для регенерации и пере-
садки костей, кожи, сосудов и других тканей и органов. 
Данная технология в перспективе поможет решить про-
блему нехватки органов для трансплантации, так как все 
идет к тому, что в будущем на биопринтере можно будет 
печатать даже сердце, почки и печень. Ведь проблема 
нехватки донорских органов довольно серьезна. Успеш-
ный опыт 3D-печати также можно использовать в разра-
ботке лекарственных препаратов. Объединив биологию, 
инженерию и медицину, создал аналог зарубежной тех-
нологии биопринтинга, который обходится в несколько 
раз дешевле. Низкие затраты на оборудование делают 
мое изобретение более доступным для учебных заведе-
ний и научных лабораторий.

Ю. Рустамов параллельно ведет занятия по робото-
технике и разные курсы, в том числе в рамках проектов 
One Million Uzbek Coders и Oracle. Многие его ученики 
имеют соответствующие сертификаты, участвуют в кон-
курсах и олимпиа дах. Считает, что это стало возмож-
ным благодаря внедрению в образовательный процесс 
новейших достижений науки и техники, что сделало 
уроки более увлекательными и информативными.

Рассказывает, что биопринтингом заинтересовался, 
обучая детей принципам работы 3D-принтера. Идея 
собрать свою установку по созданию объемных моде-
лей на клеточной основе с использованием 3D-печати 
родилась после подписания ноябрьского постановления 
главы государства.

- Изучил огромный объем информации, связанной с 
этой темой, в интернете, - продолжает Ю. Рустамов. - 
Активно пользовался помощью искусственного интел-
лекта, что дало рывок в изучении биопринтинга и позво-
лило подобрать наиболее оптимальный вариант. На это 
ушло два года - сложности с финансированием, неожи-
данные технические проблемы. К счастью, все трудности 
преодолены. Да и сам процесс был очень интересен. Моя 
конструкция биопринтера позволяет печатать биологи-
ческие структуры, которые можно использовать в обра-
зовательных и научных целях. Для меня важно, чтобы 
изобретение нашло свое применение в учебных заве-
дениях, школах и вузах на тематических уроках. В пер-
спективе - создание искусственных тканей и органов, что 
будет иметь ключевое значение в образовании и научных 
исследованиях. Так студенты и ученые смогут изучать 
биологические процессы и проводить множество инте-
ресных экспериментов.

Работоспособность своего биопринтера Юрий Руста-
мов протестировал в IT-парке Навоийской области. 
Тестовым способом напечатано ухо на основе зубной 
пасты с использованием 3D-файла зарубежной компа-
нии по производству биопринтеров и биочернил. Стоит 
отметить: сегодня школьный учитель активно сотруд-
ничает с местным технопарком, Навоийским государ-
ственным педагогическим институтом, специалистами 
Навоийского инновационного университета. Их заин-
тересованность свидетельствует о положительной 
реакции на идею использования биопринтера в образо-
вательных и научных целях, что является отличной воз-
можностью для сотрудничества и дальнейшего разви-
тия проекта, реализации и внедрения этой технологии 
в учебный процесс и научные исследования. Например, 
сегодня достигнута договоренность с НавГПИ о тестиро-
вании биопринтера на живых клетках для подтвержде-
ния его эффективности и безопасности в образователь-
ных целях. По мнению Ю. Рустамова, такой проект будет 
способствовать развитию STEM-образования (науки, тех-
нологий, инженерии и математики), стимулируя интерес 
учеников к современным технологиям.

Подготовила
Дилфуза Гулямова.

«Правда Востока».
Фото Фархода Мирзаева.

Навоийская область.

Инновации

НАУЧНЫЙ ПРОРЫВ… НАУЧНЫЙ ПРОРЫВ… 
УЧИТЕЛЯ ИНФОРМАТИКИУЧИТЕЛЯ ИНФОРМАТИКИ

На величественной площади Регистан, где возно-
сятся к небу медресе Улугбека, Шердор и ТилляКари, 
26 августа стартовал международный фестиваль 
«Шарк тароналари».

Площадь, окруженная светом софитов, казалась 
ожившей картиной, где каждый штрих продуман до 
мельчайших деталей.

Праздник искусства открыл приветственным сло-
вом Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев.

«Форум, в тринадцатый раз проводимый в нашей 
стране, называется «Шарк тароналари»  «Мелодии 
Востока», однако все мы свидетели того, что сегодня 
по своей сути и значению он стал фестивалем 
«Мелодии мира»,  сказал глава нашего государства. 
 Сколько завораживающих, прекрасных мелодий 
прозвучало за прошедшее время под звездным небом 
Самарканда! Благодаря нашему форуму сформиро-
вавшиеся на древнем Востоке музыкальные ценно-
сти завоевали широкое международное признание. 
Фестиваль открыл имена десятков талантливых 
певцов и музыкантов, одаренных молодых людей, 
подарил им крылья для полета, придал их творчеству 
силу и вдохновение».

С древних времен Самарканд  город с тысяче-
летней историей притягивал к себе таланты со всего 
мира, вдохновляя их на создание величайших про-

изведений искусства. В 2024 году этот культурный 
центр вновь ожил под звуки восточной музыки, 
открывая двери для десятков исполнителей, компо-
зиторов и зрителей на фестивале «Шарк тароналари».

Международный фестиваль собирает участников 
из разных стран, и 2024й не стал исключением. На 
сцене прозвучали традиционные мелодии Узбеки-
стана, гармонично переплетающиеся с музыкаль-
ными мотивами Турции, Индии, Ирана, Азербайд-
жана, Китая и других стран. Каждый артист привнес 
в фестиваль частичку своей культуры, создавая 
уникальное звуковое полотно, наполненное разноо-
бразием ритмов, мелодий и вокальных техник.

«Шарк тароналари»  это не просто музыкальный 
фестиваль, а культурное событие мирового значе-
ния. Он не только способствует сохранению и попу-
ляризации традиционной музыки Востока, но и 
служит площадкой для диалога между культурами. 
В условиях глобализации такие события становятся 
особенно важными, помогая сохранять культурное 
разнообразие и взаимопонимание между народами. 
Под звуки мелодий, рожденных в разных уголках 
планеты, участники и зрители фестиваля смогли 
погрузиться в атмосферу вдохновения, которую 
способен подарить только великий город Самар-
канд.

МЕЛОДИИ МИРА  МЕЛОДИИ МИРА  
ПОД ЗВЕЗДАМИ САМАРКАНДАПОД ЗВЕЗДАМИ САМАРКАНДА

Зарубежные гости - о Международном фестивале «Шарк тароналари».

Взгляд из-за рубежа

Бакыт АСАНГУЛ,
советник министра иностранных 
дел Кыргызской Республики:

 В первую очередь 
хочу поблагодарить за 
приглашение на музы-
кальный фестиваль 
«Шарк тароналари», 
который действительно 
набирает популярность 
и становится очередным 
брендом культурной 
связи и дипломатии. 

Также хочу поздравить народ Узбеки-
стана с наступающим Днем независимо-
сти, пожелать процветания, мира и благо-
получия.

Эврен РУТБИЛЬ,
директор Международного института 
Центральноазиатских исследований
(Турция):

 Фестиваль «Шарк 
тароналари»  это уни-
кальное событие, кото-
рое, пожалуй, нельзя 
переоценить. Он явля-
ется не только сим-
волом культурного 
многообразия Цен-
тральной Азии, но и 
мощной платформой 

для международного диалога. Музыка, 
как известно,  универсальный язык, и 
в условиях нашего стремительно меня-
ющегося мира такие фестивали играют 
ключевую роль в сохранении культурного 
наследия и укреплении взаимопонимания 
между народами. Особенно важно, что 
«Шарк тароналари» помогает донести до 
мировой аудитории богатство и разно
образие музыкальных традиций Востока, 
о которых нередко забывают на фоне гло-
бализации.

Самарканд  место, где переплетаются 
история, культура и искусство. Город, 
который веками был одним из ключевых 
центров Шелкового пути, впитал в себя 
огромное влияние разных культур и наро-
дов. Само присутствие здесь, на площади 

Регистан, вдохновляет и позволяет почув-
ствовать себя частью великой истории. В 
этом году «Шарк тароналари» продолжает 
традицию интеграции разных музыкаль-
ных стилей, что позволяет расширить гра-
ницы привычных жанров.

Турецкая и узбекская музыка, несмотря 
на то, что принадлежит разным регионам, 
имеет много общих черт. Это сходство 
объясняется не только географической 
близостью, но и историческими связями 
между народами.

Обе культуры обладают богатым 
инструментарием, в котором можно найти 
много общего. Но, мне кажется, узбекская 
музыка более динамичная, что заставляет 
каждого слушателя наслаждаться и танце-
вать.

Мохаммад Монирул ИСЛАМ,
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Бангладеш в Узбекистане:

 В первую очередь 
хочу отметить, что 
Международный музы-
кальный фестиваль 
«Шарк тароналари» 
стал мостом, объеди-
няющим культурное 
наследие стран всего 
мира. 

Город Самарканд с 
его богатым историческим наследием и 
уникальной архитектурой стал идеаль-
ным местом для проведения мероприятия.

В период мировых сложностей данный 
фестиваль является отдушиной, которая 
вдохновляет и побуждает людей к доброте 
и дружбе.

Хочу также поздравить народ Узбеки-
стана и его руководство с наступающим 
Днем независимости, пожелать дальнейшего 
успеха и больших свершений. 

Бангладеш и Узбекистан являются 
близкими друзьями и имеют точки сопри-
косновения во многих сферах. Мы наде-
емся на дальнейшее сотрудничество 
и укрепление связей. С наступающим 
праздником, наш дружественный Узбеки-
стан!

КОРРЕСПОНДЕНТ ИА «ДУНЁ» ПОБЕСЕДОВАЛ 
С НЕКОТОРЫМИ ГОСТЯМИ ФЕСТИВАЛЯ.

Тимур Низаев.
«Правда Востока».
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